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СВЕРДЛОВСКИМ БЮДЖЕТНИКАМ ПОДНИМУТ ЗАРПЛАТЫ 
НА ЧЕТЫРЕ ПРОЦЕНТА

Правительство Свердловской области приняло поста-
новление об индексации зарплат работников государ-
ственных бюджетных, автономных и казённых учрежде-
ний. Повышение произойдёт на 4 процента с 1 сентября 
2022 года.

Индексация коснётся сотрудников учреждений, на ко-
торые не распространяется действие «майских указов» 
Президента России.

Отмечается, что при повышении должностные окла-
ды будут округлены до целого рубля в сторону увеличе-
ния. Органам местного самоуправления в муниципалите-
тах рекомендовано принять меры по индексации зарплат 
бюджетникам.

Документ опубликован на официальном интернет-
портале правовой информации Свердловской области.

УРАЛЬСКОМУ ЮРИДИЧЕСКОМУ УНИВЕРСИТЕТУ ПРИСВОИЛИ 
ИМЯ ВЕНИАМИНА ЯКОВЛЕВА

УрГЮУ присвоено имя выпускника, выдающегося 
советского и российского юриста Вениамина ЯКОВ-
ЛЕВА. Приказ о переименовании вуза подписан ми-
нистром науки и высшего образования РФ Валерием 
ФАЛЬКОВЫМ.

12 февраля университет отмечал День памяти 
В.Ф. Яковлева. Со дня его рождения исполнилось 
90 лет, сообщает пресс-служба вуза.

Напомним, что в прошлом году на Среднем Урале от-
крыли мемориальную доску Вениамину Яковлеву.

Он был доктором юридических наук, профессором, 
членом-корреспондентом РАН, заслуженным юристом 
РСФСР, полным кавалером ордена «За заслуги перед 
Отечеством», первым председателем Высшего арбитраж-
ного суда РФ, советником президента, а также одним из 
авторов Гражданского кодекса и инициатором создания 
системы арбитражных судов России.
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Он [Сергей Светлаков] не просто уехал 
в Москву и забыл про Урал, а вкладывает 
деньги в его развитие. Благодаря этому 
в районе появятся рабочие места и деньги. 
Очень хочу, чтобы его примеру последовали 
и другие известные люди, ведь инвестировать 
в Урал не только почётно, но и прибыльно

Евгений КУЙВАШЕВ, губернатор Свердловской области, – 
вчера, в Instagram, о решении Сергея Светлакова инвестировать 

в месторождение меди и золота под Нижней Турой

ЦИТАТА ДНЯ
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Её поздравляет глава Нижнесергинского муниципального района 
Валерий ЕРЕМЕЕВ:

– Татьяна Викторовна была избрана на должность главы 
городского поселения в марте 2020 года и практически 
моментально включилась в заботы о посёлке, проявив чудеса 
эффективного управления. Городское поселение всё активнее 
участвует в областных и федеральных программах – раньше оно 
этим похвастать не могло. Недавно в посёлке запустили два новых 
коммунальных объекта – газопровод и очистные сооружения. 
Атиг становится всё краше день ото дня, и во многом это заслуга 
Татьяны Викторовны.

Это человек очень энергичный, трудолюбивый и 
целеустремлённый, человек с добрым сердцем и неравнодушным 
отношением к делу. И такой подход находит поддержку у 
населения. А мы, в свою очередь, готовы всячески поддерживать 
её со стороны района.

Хочу пожелать Татьяне Викторовне здоровья, благополучия, 
оптимизма и удачи на непростой должности. И, конечно, доброго 
отношения со стороны жителей, которые всегда строго оценивают 
нашу работу. Всего самого доброго!

Сегодня 
отмечает юбилей 
глава 
городского поселения Атиг 
Татьяна ГОРНОВА

Дни рождения

Уральцы поверили 
в капремонт
Собираемость взносов на восстановление многоквартирных домов в Свердловской области 
достигла почти 100 процентов

Юлия БАБУШКИНА,
Ольга БЕЛОУСОВА

Вчера руководитель 
Регионального фонда 
содействия капитальному 
ремонту общего имущества 
в многоквартирных домах 
Свердловской области 
Станислав СУХАНОВ дал 
пресс-конференцию 
уральским журналистам. 
Он подвёл итоги прошлого 
года и обозначил планы 
на этот год. «ОГ» собрала 
его самые интересные 
высказывания.

 В 2020 году в фонд по-
ступило 9,8 тысячи обраще-
ний граждан, в 2021-м – бо-
лее 12 тысяч. В основном это 
были звонки с просьбой разъ-
яснить суть программы, пра-
ва жильцов и прочее. Обраще-
ний непосредственно по каче-
ству работ, дефектам и гаран-
тийным обязательствам бы-
ло всего 500, как и в 2020 году.

 Практически все дома 
старой застройки мы по обла-
сти восстановили. Сейчас бе-
рёмся за относительно новые 
дома, где метраж больше, со-
ответственно, и объёмы ра-
бот – тоже.

 Будем ремонтировать 
пять объектов культурного 
наследия в Екатеринбурге – 
это Ленина, 29, Физкультур-
ников, 30, Баумана, 2 и дру-
гие. Здания давно нуждаются 
в реконструкции. Проектно-
сметная документация подго-
товлена.

 45 генеральных подряд-
чиков работают по области на 
капитальных ремонтах МКД. 
Резкое удорожание стоимо-
сти стройматериалов, безус-
ловно, повлияло на их работу. 
Думаю, кто-то в перспективе 
может уйти с рынка, потому 
что станет убыточным.

 874 лифта мы замени-
ли в 2021 году, в этом году за-
меним только 128. Это не оз-
начает провал. Просто самые 
старые лифты – со сроком экс-
плуатации свыше 25 лет – мы 
уже заменили. Теперь оста-
лись лифты поновее, но тоже 
требующие замены. Их не так 
много. Стоимость одного но-
вого лифта для девятиэтаж-
ного дома – от 1,9 до 2,1 млн 
рублей, если дом выше – лифт 
обходится в 2,6 млн рублей.

КАПРЕМОНТ: ИСТОРИЯ ВОПРОСА
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По данным Регионального фонда содействия капремон-
ту, в 2021 году в Свердловской области были отремон-
тированы 1 055 многоквартирных домов, из них 161 – в 
Екатеринбурге. По словам руководителя фонда Станис-
лава СУХАНОВА, на этот год запланировано «откапита-
лить» 756 многоквартирных домов. 

Программа восстановления многоквартирных жилых 
домов заработала в нашем регионе восемь лет назад. 
Оплата взносов на капремонт стала для жильцов обяза-
тельной по закону (за неуплату собственникам начисля-
ются пени!). Людям предложили аккумулировать деньги 
на спецсчетах своих домов, либо перечислять их регио-
нальному оператору – фонду содействия капремонту об-
щего имущества в МКД (он формирует так называемый 
общий котёл средств).

Поначалу уральцы с недоверием отнеслись к новой 
государственной затее. В 2015 году, когда в Свердлов-
ской области планировалось восстановить первую тыся-
чу домов, людям выставили счета на общую сумму 3,6 
млрд рублей, а по факту было оплачено только 2 млрд. 
Уровень собираемости средств с населения составил 
всего 66,5 процента. И только к 2018 году он вырос до 
86 процентов. 

– Жители рассуждали: зачем нам платить сейчас, ес-
ли программа рассчитана до 2044 года, и срок ремон-
та наших домов – только через 10 лет?! Куда за это вре-
мя уйдут наши деньги? – вспоминает первый замести-
тель главы администрации ГО Верхотурский Лариса Ли�
товских.

«Я против капремонта. Перегородки деревянные, 
строители начнут убирать – все посыплется. А ведь 
когда-то наш дом был престижный, тут начальство жи-
ло… Да ничего эти ремонтники не сделают, это сто про-
центов!» – цитировала в 2015 году ревдинская газета 
«Городские вести» жительницу Валентину Васильеву (её 
дом на М. Горького, 2 был первым домом в Ревде, где 
стартовал капремонт. � Прим. авт.). 

Не обошлось и без скандалов. В 2016 году директо-
ра областного фонда содействия капремонту Алексан�
дра Караваева сняли с должности по требованию ре-
гиональной прокуратуры. Выяснилось, что у молодо-
го человека нет ни высшего образования, ни опыта ра-
боты в этой сфере, а данные в его анкете – липовые. 
Тогда в кресло руководителя фонда сел Андрей Ан�
дриянов – заместитель Караваева. Но тоже не надол-
го: в 2019 году ему на смену пришёл Станислав Суха-
нов. Пока Суханов разбирался в делах, полиция прове-

ла обыски в самом фонде. Оказалось, что правоохра-
нительные органы заинтересовались отдельными со-
трудниками организации. А прокуратура в то же время 
установила: программа капремонта МКД выполнялась 
с нарушениями и не в полном объёме. 

В итоге в ситуацию вмешался губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев. На совещании в регио-
нальном правительстве он жёстко заявил:

– Тема капитального ремонта жилых домов для 
уральцев по-прежнему весьма чувствительна. Прозрач-
ность финансовых вопросов, полное информирование 
жителей обо всех этапах проведения работ на каждом 
конкретном объекте, а также качество ремонтов – это 
бесспорные приоритеты, которыми надо руководство-
ваться в ходе реализации программы. 

Сегодня, по данным фонда, ситуация стабили-
зировалась. В регионе восстановлены более 6 ты-
сяч МКД. Уровень собираемости средств с населе-
ния достиг 93 процентов: на начало года жителям бы-
ло начислено 43,9 млрд рублей, из них 40,5 млрд уже 
оплачено, текущая задолженность составила 3,4 млрд 
рублей. По российским меркам это хороший показа-
тель: Свердловская область – в десятке передовых 
субъектов РФ.  

В многоквартирных домах капитально ремонтируют только общее имущество жильцов

Ирина ПОРОЗОВА

В ближайшее время 
проект строительства 
кольцевой железной дороги 
вокруг Екатеринбурга 
пройдёт экспертизу 
технико-экономического 
обоснования. У властей уже 
есть примерное понимание 
трассировки объекта и 
источников финансирования.  
О том, зачем это нужно 
свердловчанам, на 
состоявшейся вчера пресс-
конференции рассказал 
заместитель губернатора 
Свердловской области Сергей 
ШВИНДТ.

Пресс-конференция замгу-
бернатора, по сути, получилась 
посвящённой источникам фи-
нансирования системообразу-
ющих проектов, нацеленных на 
развитие Свердловской обла-
сти в различных сферах. Одна-
ко наибольшее внимание было 
уделено транспортной инфра-
структуре. В частности, Сергей 
Швиндт обратил внимание на 
востребованность железнодо-
рожного сообщения у уральцев 
и необходимость его развития. 
Он заявил, что проект город-
ской электрички будет реали-
зован в первую очередь, чтобы 
обеспечить связь Екатеринбур-
га с городами-спутниками:

– Есть несколько вариан-
тов трассировки. Городская 
электричка должна будет со-
единить уральскую столицу 
с Верхней Пышмой, Средне-
уральском, Арамилем, Сысер-

тью и Берёзовским. В централь-
ную часть города с такими про-
ектами не зайти из-за стеснён-
ной инфраструктуры, поэто-
му предусматривается кольце-
вое движение с заездом в ми-

крорайоны Солнечный, Акаде-
мический, пересечением Верх-
Исетского пруда, выходом на 
Сортировку.

Сергей Швиндт добавил, 
что реализация проекта по-
требует немалых затрат и что 
процесс строительства не бу-
дет быстрым. При этом у Сверд-
ловской области есть все шан-
сы попасть в инвестиционную 
программу ОАО «РЖД». Регион 
тоже будет принимать участие 
в строительстве кольцевой же-
лезной дороги.

По словам замгубернато-
ра, развитие транспортной ин-
фраструктуры не будет огра-
ничиваться взаимодействием 

с РЖД. В планах – продолжать 
обновление уже существующих 
автомобильных дорог. После 
завершения строительства юж-
ной части Екатеринбургской 
кольцевой автодороги будет 
реконструировала северная по-
ловина – её необходимо расши-
рять. Для этого власти намере-
ны заключить концессионное 
соглашение на 30 лет. Несколь-
ко компаний уже подали заяв-
ки на участие в конкурсе. Ра-
боты на ЕКАДе будут вестись в 
три этапа, первый из них про-
ведут на участке от Тюменско-
го тракта до развязки с дорогой 
в сторону Берёзовского.

Екатеринбург окольцевали Вдобавок к ЕКАДу появится 
железнодорожное кольцо

НЕ ТРАНСПОРТОМ ЕДИНЫМ
На пресс-конференции также были затронуты вопросы финанси-
рования других направлений социально-экономического развития 
региона. В частности, Сергей Швиндт отметил, что Свердловская 
область уже получила из федерального бюджета первый транш 
инфраструктурного кредита – 310 млн рублей будут вложены в 
строительство Губернаторского лицея в Солнечном. Также сред-
ства этого кредита будут направлены на создание поликлиники в 
Академическом, хозяйственно-бытового коллектора в микрорайо-
не ВИЗ-Правобережный и другие проекты.
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ФРИКИ ЕСТЬ ВСЕГДА, НО ХОРОШИХ ЛЮДЕЙ БОЛЬШЕ
Мария ОЧЕРЕТИНА, 
жительница Екатеринбурга:

– Я живу в доме 1985 года постройки, в кото-
ром не менялось никогда и ничего, при этом око-
ло 300 квартир и очень сложная на подъём об-
щественность. Осенью 2020-го, в очередной раз 
опечалившись видом двора, я начала 
изучать нормативные акты и госпрограммы в 
сфере ЖКХ. Поняв масштаб бедствия и объём 
предстоящей работы, решила делать всё и сразу. 
Чтобы дважды не вставать. 

В планах были: 
1) замена труб (стояков) и общедомовой 

электрики; 
2) установка новых лифтов; 
3) благоустройство двора. 
Удивительно, но факт: для каждого из этих 

мероприятий существует свой отдельный поря-
док. Трубы текут, а электрика горит, поэтому нач-
нём с них.

Лайфхак:
Смотрите, сколько денег на счёте вашего 

дома собрано на капитальный ремонт (только для 
тех домов, которые перевели средства на спец-
счёт в Фонд капремонта) fkr66.ru/owners/15-naiti-
dom.html.
Идёте в управляющую компанию. Зачастую 

в «поживших» домах отношения жильцов с УК 
оставляют желать лучшего. Но, поверьте, всё вза-
имно, поэтому главное – позитивно и конструк-
тивно начать диалог. И вам обязательно помогут. 
Хоть и не всегда бывает легко.
Расставляете приоритеты в ремонте с УК, 

просите их подготовить сметы, помочь с подго-
товкой повестки и бюллетеней. 
Расклеиваете объявления с повесткой на 

подъездах (не менее чем за 10 дней до прове-
дения собрания), в идеале – находите в каждом 
подъезде по помощнику и обходите все квартиры 
с разъяснениями и бюллетенями (просто кинуть 

бюллетень в ящик – это работает, только когда у 
вас довольно дружный дом). Это очень важно, по-
тому что для принятия решения о проведении ре-
монта в доме вам нужно собрать 2/3 (!!!) голосов 
(от общего количества кв. м в доме). 
Проводите очно-заочное собрание: во дво-

ре очно, и дней 10 потребуется, чтобы собрать 
бюллетени.
 Готовите протоколы – их нужно сдать в те-

чение 10 дней с момента проведения собрания, 
собираете бюллетени. 
Заключаете договор между УК, подрядчи-

ком и представителем от дома (выбирается в хо-
де собрания).
Та-дам, ремонт!   
 Удивляетесь, как может сдружиться даже 

самый унылый дом в процессе этого чудо-меро-
приятия. Не забываете, что фрики есть всегда, они 
будут умничать и пытаться сделать вид, что знают 
всё лучше всех. Но реагировать на них не стоит.  

Начало на стр. I

Уральские журналисты 
говорят, что отношение 
жителей к программе 
капремонта изменилось. 
Люди увидели реальный 
результат – как 
преображается пространство 
вокруг них. Да, ремонт целого 
дома влечёт неудобства 
для проживающих, но это 
временная ситуация. И её 
просто нужно пережить. 

Скепсис исчез
– В прошлом году в Байка-

ловском районе отремонтиро-
вали двухэтажный дом на 16 
квартир. Ремонт был долго-
жданным: дом не приводили в 
порядок с момента постройки, 
а это больше 40 лет. Подрядчи-
ки поменяли кровлю, сделали 
водоотведение, отремонтиро-
вали подвальное помещение. 
Всё сделали на совесть. В этом 
году в планах стоят ещё два до-
ма, – рассказал редактор бай-
каловской газеты «Районная 
жизнь» Андрей Бахтин.

– Мы с соседями сначала 
скептически отнеслись к появ-
лению рабочих, – сообщил ре-
дактор газеты «Камышловские 
известия» Сергей Озорнин.
– Но когда отремонтировали 
крышу, которая много лет про-
текала, скепсис исчез. Положи-
ли современные материалы, 
покрасили в светлые тона, сде-
лали аккуратные водостоки – и 
дом заиграл новыми красками. 
В подъезде поменяли окна, от-
ремонтировали крылечко с ко-
зырьком, установили лампоч-
ки с датчиками движения. Ког-
да работы закончились, все бы-
ли довольны. 

Муниципальные СМИ по-
делились любопытными исто-
риями. Так, в Каменске-Ураль-
ском жильцы дома №21 на ули-
це Набережной остались на-
столько довольны капремон-
том их дома, что попросили 
подрядчиков отремонтиро-
вать и подъезды (по программе 
ремонт подъездов не входит в 
перечень обязательных работ. 
– Прим. авт.). Люди сами на-
писали заявление, сами обра-
тились в управляющую ком-
панию и выразили готовность 
оплатить работы. Точно так же 
поступили жильцы дома №4 
на улице Попова – там ремонт 
подъездов уже идёт, пишет 
портал KU66.ru. 

А в Полевском строители 
избавили жильцов дома №7 на 
улице Карла Маркса от вечной 
сырости полов. Журналистка 
портала «ПроПолевской» Оль-
га Ковтун рассказала: «Мак-
сим Попов, прораб подрядной 
организации «ТриАлСтрой», 
измерил рулеткой каждый воз-
духовод в недавно выложен-
ных приямках для вентиляци-
онных окон подвала. До начала 
капремонта вентиляционные 
окна в доме были заколочены 
и завалены землёй. Подвалы 
теперь будут проветриваться, 
а то они всегда были влажные». 

Екатеринбург 
забрал себе 
179 МКД
Больше всего домов в этом 

году – 179 – капитально отре-
монтируют в Екатеринбурге. 
Они располагаются на улицах 
Донбасской, 40-летия Октя-
бря, Восточной, Инженерной, 
Технической, 22-го Партсъез-
да и на Сибирском тракте. Са-
мый старый дом – №70 на ули-
це Технической, он появился 

на карте города ещё до Второй 
мировой войны. 

Если учесть, что нынче в 
области планируется восста-
новить 756 домов, то на долю 
уральской столицы приходит-
ся 24 процента от общего чис-
ла МКД. Всего в программе уча-
ствуют 69 муниципальных об-
разований, но доля каждого из 
них значительно меньше. При 
этом специалисты фонда от-
мечают, что уровень собирае-
мости взносов на капремонт в 
Екатеринбурге на протяжении 
последних трёх лет остаётся на 
уровне 93 процентов. И это хо-
роший показатель для центра 
региона. 

За дефекты 
штрафуют
По данным областно-

го фонда содействия капре-
монту, лучше всех взносы на 
ремонтные работы сейчас 
оплачивают посёлок Ураль-
ский, ЗАТО Свободный, Ив-
дель, Верхняя Тура и Нижняя 
Салда. Уровень собираемо-
сти средств в этих муниципа-
литетах превысил 95 процен-
тов. Хуже всех пока платят за 
капремонт в Нижней Туре, Ту-
гулыме, Артёмовском, Верхо-
турье и Красноуральске. На 
этих территориях уровень со-
бираемости средств – мень-
ше 90 процентов. Главы окру-
гов объясняют ситуацию низ-
кими зарплатами населения 
и наличием квартир, где есть 
прописанные граждане, но по 
факту они там не проживают, 
а выяснить реальное место-
нахождение людей не пред-
ставляется возможным. 

Главной проблемой в реги-
оне остаётся качество ремонт-
ных работ. Увы, не все подряд-
чики добросовестно подходят 
к делу. Так, в прошлом году 
со строителями намучились 
жильцы дома №1 на улице По-
пова в Краснотурьинске. Жур-
налистка портала «Вечерний 
Краснотурьинск» Яна Шаро-
ва рассказала:

– Во время ремонта сде-
лали крышу, но фасад дома 
остался незаконченным. Ок-
на в подъездах не замене-
ны, а в некоторых вообще от-
сутствует остекление. Либо 
оконные проёмы забиты фа-
нерой и поликарбонатом. А в 
первом подъезде вообще нет 
входной двери. На стенах чет-
вертого этажа появилось на-
мокание, но до ремонта ника-
ких подтёков не было.

Людям пришлось обра-
щаться за помощью к муни-
ципальным властям и в об-
ластной фонд содействия кап-
ремонту. В итоге подрядчика 
оштрафовали, капремонт с 
грехом пополам завершили. 

Из отчётных документов 
фонда следует: за 2020 год в 
адрес подрядных организа-
ций было направлено 1049 
претензий за нарушение ус-
ловий договоров на выполне-
ние ремонтных работ. Нера-
дивым строителям пришлось 
выплатить штрафы на общую 
сумму почти 7 млн рублей. А 
в 2021 году, по словам руко-
водителя фонда Станислава 
Суханова, подрядчикам были 
выставлены штрафы на сум-
му 13,5 млн рублей. 

– Проблема эта действи-
тельно есть, и работу по над-
зору за строительными орга-
низациями, выполняющими 
капремонт многоквартир-
ных домов, мы будем усили-
вать, – заверил Станислав Су-
ханов. 

КАК ПОПАСТЬ В ПРОГРАММУ
На данный момент в областной программе капремонта числятся 

почти 29 тысяч многоквартирных домов. Программа рассчитана до 
2044 года, ежегодно региональные власти утверждают краткосроч-
ный план её реализации, то есть уточняют список домов, подлежа-
щих ремонту, на текущий год. Перечень МКД, которые будут отре-
монтированы в 2023 году, станет известен ближе к концу этого года. 

Узнать, включён ли ваш дом в программу, можно на официаль-
ном сайте фонда содействия капремонту fkr66.ru в разделе «Най-
ти дом». Там же можно уточнить, в каком году планируются ремонт-
ные работы, и рассчитать сумму взносов. Чем старее ваш дом и чем 
выше физический износ его конструктивных элементов, тем бы-
стрее его восстановят. 

Если вашего дома нет в программе, нужно обратиться в управ-
ляющую компанию или администрацию муниципалитета по месту 
жительства. Специалисты дадут разъяснения. Напомним, в програм-
ме капремонта МКД НЕ МОГУТ участвовать: дома, признанные ава-
рийными/подлежащими сносу и расселению; дома, в которых менее 
трёх квартир; дома, в которых совокупная стоимость работ по кап-
ремонту превышает предельную стоимость. 

Что входит в перечень обязательных работ по капремонту многоквартирного домаЧто входит в перечень обязательных работ по капремонту многоквартирного дома
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Уральцы поверили 
в капремонт

минимальный размер взноса 
на капитальный ремонт в 2022 году 
для Свердловской области

КОМУ РЕМОНТ-2022
Муниципальные журналисты заметили, как меняется 

география капремонтов МКД по области. Вот что расска-
зал наш первоуральский коллега Максим Кравчук с пор-
тала Pervo.ru:

– В список домов, которые в 2022 году планируют капи-
тально отремонтировать, вошли 32 многоквартирных дома. 
Главным образом это здания, построенные в 50–60-х го-
дах прошлого века. Самому старому 67 лет, это дом №11 на 
улице Ильича. Есть и сравнительно новые дома. К примеру, 
дому №14 на улице Володарского – 28 лет. Часть адресов, 
где планируется ремонт, расположена в отдалённых от цен-
тра районах – на Динасе, Хромпике, Магнитке, а также в по-
сёлке Билимбай, селе Слобода и посёлке Решёты.

А главный редактор газеты «Ревдинский рабочий» 
Ольга Вертлюгова написала: «Ревда готовится к новому 
капремонтному году – в 2022 году программа охватит 13 
домов. Если посмотреть по адресам, видно, что мы пере-
ходим от наших сталинских двухэтажек к ремонту пяти-
этажных «хрущёвок». 

Гарантия на работы по капитальному ремонту составляет пять лет с момента завершения всех работ и подписания акта сдачи-приемки дома

10,51 руб / м2

ОБЛАСТЬ НА КАРТЕ

Путешествие посёлка во времени 
и «вещие» сугробы
Компенсация проезда краснотурьинским школьникам, 
закрытая почта, почётные граждане на остановке… 
«Областная газета» рассказывает о самых интересных 
событиях, которые произошли в уральских муниципалитетах
за минувшую неделю.

 Село Колчедан (Каменский ГО) на год раньше отметит 
350-летний юбилей, пишет газета «Пламя». Круглую дату 
должны были праздновать в следующем году. Однако крае-
веды выяснили, что село на год старше, чем считалось ра-
нее, – оно основано не в 1673 году, а 23 ноября 1672 года. 
И решили восстановить историческую справедливость. По-
сле консультаций с юристами местная дума узаконила но-
вую дату. На жизнь сельчан это никак не повлияет – разве 
что к торжеству теперь начали готовиться с утроенной си-
лой.

 В Каменноозёрском (ГО Богданович) у сельской администра-
ции появятся новые соседи: в свободные помещения здания 
переедут коллективы ДК и библиотека, сообщает «Народное 
слово». Новоселье временное и связано с удручающим со-
стоянием старого Дома культуры, построенного более полу-
века назад. Четыре года назад здание признали ограниченно 
работоспособным, закрыли зрительный зал. С каждым годом 
ситуация становится всё хуже. В 2022 году местные власти 
должны решить, что делать дальше – реконструировать объ-
ект или строить новый.

 В Серове появился «сказочный» камень и «именные» су-
гробы. Как пишет «Глобус», в городе вторую неделю дей-
ствуют шутники-затейники. На прошлой неделе возле кам-
ня, заложенного на месте будущего строительства Цен-
тра бокса, появились таблички с указателями в духе «Пря-
мо пойдёшь – в сказку попадёшь». Чуть ранее на сугро-
бах в разных частях города появились аншлаги с мужски-
ми именами и надписи, сделанные на снежных навалах 
красной краской. Журналисты предположили, что тем са-
мым активисты пытаются привлечь внимание местных вла-
стей к проблеме очистки улиц. Организаторов акций най-
ти не удалось.

 В посёлках Воронцовка, Рудничный, Прибрежный, Черноре-
ченск (ГО Краснотурьинск) детям от 7 до 18 лет компенси-
руют проезд на общественном транспорте к секциям и круж-
кам в городе, сообщает «Вечерний Краснотурьинск». Новую 
меру социальной поддержки утвердил глава муниципалитета 
Александр Устинов. Затраченные средства будут ежемесяч-
но возвращать на банковский счёт родителей на основе пре-
доставленных проездных билетов, подкреплённых выпиской 
из табеля посещений учреждения. Подробная информация 
о правилах получения соцподдержки опубликована на офи-
циальном интернет-портале правовой информации Красно-
турьинска.

 В селе Костино (МО Алапаевское) открылось отделение пал-
лиативной помощи, пишет «Алапаевская искра». Круглосу-
точный стационар на 15 коек начал работать на втором эта-
же сельской больницы, который долгое время пустовал. На 
средства областного бюджета приобрели необходимое обо-
рудование. А силами Алапаевской ЦРБ в здании провели 
косметический ремонт, заменили электрооборудование, сан-
технику, сделали пандус на входе. В стационаре будут про-
ходить лечение пациенты, которые перенесли тяжёлые забо-
левания (инсульты, инфаркты, травмы, онкологию) и требу-
ют особого ухода.

 В Заречном появилась интерактивная остановка, сообща-
ет «Любимый город». На информационном пилоне на оста-
новке «Площадь Победы» можно посмотреть расписание 
автобусов. Также в ближайшее время там появятся сведе-
ния о почётных гражданах городского округа, список пред-
приятий и организаций с адресами и контактными данны-
ми, афиши и анонсы мероприятий и кнопка для вызова экс-
тренных служб.

 В селе Галкинском (Камышловский МР) с 1 февраля за-
крылось почтовое отделение, пишут «Камышловские из-
вестия». Оно обслуживало три населённых пункта – село 
Галкинское, посёлок Калина и деревню Бутырки. Причина 
закрытия – уволились начальник почтового отделения и 
два почтальона. Пока идёт поиск новых сотрудников, на-
селённые пункты обслуживает один почтальон и мобиль-
ная бригада из почтамта. Они доставляют пенсии и соци-
альные выплаты, а также почту и газеты в дни денежных 
выплат. 

Подготовила 
Ольга БЕЛОУСОВА

11 трамваев изготовят 
для маршрута 
Екатеринбург – Верхняя Пышма
Российский разработчик и производитель современного город-
ского электрического транспорта – компания «ПК Транспортные 
системы» – изготовит 11 новых трамваев для маршрута Екатерин-
бург – Верхняя Пышма. Машины должны прийти в Свердловскую 
область к июню. 

Как сообщает пресс-служба компании «Мовиста Ре-
гионы» (инвестор строительства трамвайной линии. – 
Прим. авт.), это будут односекционные, полностью низ-
копольные трамваи модели 71–911ЕМ «Львёнок». На них 
пассажиры смогут преодолеть расстояние в 9 километ-
ров между конечными остановками маршрута всего за 25 
минут. 

Серик МУСТАФИН

Белоярцам вернули 
маршрут №955
Междугородний автобусный маршрут №955 Каменск-Уральский – 
Екатеринбург, на отмену которого пожаловались жители белояр-
ских сёл, вернули – но в сокращённом варианте.

Напомним, в начале февраля каменский перевоз-
чик назвал маршрут убыточным и заявил о его отме-
не. Это вызвало возмущение жителей нескольких на-
селённых пунктов Белоярского ГО (Бруснятское, Не-
красово и Измоденова), которые ездили на этом авто-
бусе. 

После жалоб сельчан в ситуацию вмешались региональ-
ные власти. В итоге приняли решение: автобус будет ходить 
от Каменска-Уральского до Белоярского, и не два раза в 
день, а один. Отправление от автовокзала г. Каменск-Ураль-
ский – в 14:30, от автостанции в посёлке Белоярский – 
в 19:10.

Ольга БЕЛОУСОВАП
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КОММЕНТАРИЙ
Сергей ЧЕПИКОВ, двукратный олимпийский чемпион по биатлону:

– В первую очередь хочется сказать, что вся наша команда про-
явила себя очень хорошо. Выступили на высоком уровне. Мы все 
видели эту борьбу. Минутное преимущество. Но Эдуард Латыпов 
на последнем огневом рубеже, видимо, психологически не спра-
вился с нервами: адреналин пошёл, мышечный тремор, так как 
промахи были достаточно большими – на 20-30 сантиметров.

Догонять, как правило, легче, а лидировать и выдерживать 
бремя лидерства непросто. Конечно, мы все хотели золотую ме-
даль, всей страной. Давно у нас не было золотых медалей в муж-
ских эстафетах. Последняя – в 1988 году в Калгари. Я когда высту-
пал в той эстафетной гонке, мы тоже лидировали с минутным от-
рывом. Но на заключительном огневом рубеже всё прошло благо-
получно – Валера Медведцев справился безукоризненно.

Хочется сказать Эдуарду: конечно, неприятно, но нужно это всё 
пережить. И настроиться на заключительную олимпийскую гонку.

Уважаемые абоненты УГМК�Телеком, ин-
формируем Вас, что с 01.03.2022 изменится 
стоимость услуг местной телефонной связи 
для юридических лиц по тариф-
ному плану «Корпоративный». 
Более подробную информацию 
об изменении абонентской пла-
ты можно узнать по телефону: 
8-800-7000-400 или на сайте 
www.ugmk�telecom.ru.  1
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Юлия БАБУШКИНА

Жительница деревни 
Сызги (Красноуфимский 
район) Гашия АЙСИНА 
13 лет собирает предметы 
татаро-башкирского 
быта. В её коллекции 
можно увидеть веялки, 
ручные жернова, безмены, 
печатные машинки, 
посуду, ковры и другие 
экспонаты. Некоторым 
находкам – больше 
100 лет. 

– Меня всегда интересо-
вала история нашей дерев-
ни, поэтому и собираю ста-
ринные вещи, – объясняет 
Гашия Имамовна. – У мест-
ных бабушек-дедушек мно-
го чего нашла, на черда-
ках давно построенных до-
мов. Недавно для коллек-
ции мне выделили помеще-
ния в нашей администра-
ции, получился такой сво-
еобразный музей, чему я 
очень рада. 

Есть у Гашии Айсиной ки-
сет вековой давности, не-
сколько расшитых вручную 
национальных костюмов, ко-
бальтовый чайный сервиз не-
обычного тёмно-синего цве-
та, набор разноцветных плат-
ков-шалей, которые когда-то 

носили деревенские женщи-
ны… Платки, кстати, хозяйка 
ласково называет «наш хвост 
павлина». 

Изюминка коллекции – 
Кораны. Священные книги 
мусульман, даже если они со 
временем истрепались, вы-
брасывать нельзя. Гашия 
Имамовна нашла несколько 
экземпляров книг – они были 
напечатаны на рубеже XIX–XX 
веков. Главный раритет (на 
фото) – Коран 1894 года вы-
пуска. 

Инициативу жительни-
цы в деревне поддержива-
ют. «О высокой художествен-
ной ценности собранных ве-

щей речи пока не идёт – нуж-
на экспертная оценка. Но это 
для нас не главное. Главное 
– это историческая память о 
людях, которые жили и жи-
вут здесь», – говорят сельча-
не. 

К слову, женщина ещё и 
патриотической работой за-
нимается: она восстанавлива-
ет биографии бойцов, ушед-
ших из её родной деревни на 
фронт в годы Великой Отече-
ственной войны. Всего их бы-
ло 230 человек, судьбы мно-
гих уже известны. В музее 
можно увидеть их портреты 
на большом баннере. 

Жительница Красноуфимского 
района создала музей 
из деревенских раритетов

Гашия Айсина с Кораном 1894 года выпуска

Гордость музея – национальные костюмы с ручной вышивкой

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА

С 12 февраля в 
Екатеринбурге перекрыли 
главный выезд из 
Академического: здесь 
началась прокладка 
трамвайных путей. 
Ограничение движения 
по чётной стороне улицы 
Серафимы Дерябиной на 
участке от Волгоградской 
до Академика Бардина 
продлится до 15 мая. Пока 
не сбылись пессимистичные 
прогнозы об образовании 
глобальных заторов на этом 
направлении.

«Пробочный ад» 
не случился
Участок улицы Серафи-

мы Дерябиной сейчас напо-
минает бутылочное горлыш-
ко. Накануне изменения схе-
мы движения у многих жи-
телей Академического бы-
ла лёгкая паника, признаёт-
ся екатеринбурженка Ольга 
Сёмина. Говорит, её друзья и 
соседи заранее продумывали 
пути объезда и планировали 
выезд на работу с запасом в 
несколько часов:

– Мы с сыном выехали на 
тренировку около 8 утра, дума-
ли, часа полтора будем ехать, а 
добрались до Опалихинской 
всего за 20 минут. Даже намё-
ка на пробки нет. Просто чудо-
чудесное! До перекрытия Сера-
фимы Дерябиной так не доез-
жали. В понедельник, 14 фев-
раля, был затор только в сто-
рону Амундсена, но только по-
тому, что там авария случи-
лась, насколько я знаю.

– Пока пробок особен-
ных мы не заметили, – под-
тверждает и другая житель-

ница Академического Ека-
терина Серёгина. Есть не-
большие затруднения с про-
ездом только там, где сузи-
ли дорогу. Объехать улицу 
Серафимы Дерябиной осо-
бо не получится. По Амунд-
сена, по моим наблюдениям, 
поток машин ещё больше.

По Репина ездит вся Ши-
рокая Речка. Однако, считает 
Екатерина, ситуация может 
резко измениться уже в бли-
жайший четверг, когда в шко-
лах отменят дистант и роди-
тели повезут детей на учёбу.

Всё 
под контролем
Между тем, уверены в ад-

министрации Екатеринбур-
га, транспортного коллап-

са не случится. Схема дви-
жения на этом участке доро-
ги была продумана заранее, 
установлены дополнитель-
ные светофоры и знаки до-
рожного движения, сообщи-
ла начальник отдела инфор-
мационного сопровожде-
ния администрации города 
Виктория Мкртчян. Кро-
ме того, по её словам, види-
мо, жители Академического 
используют и другие марш-
руты выезда из района, а не-
которые пересели на обще-
ственный транспорт.

17 февраля, когда у 
школьников закончится 
дистант, затруднения в дви-
жении на этом участке мо-
гут усилиться, предпола-
гает глава Академического 
района Николай Смирня-

гин. Однако те меры, кото-
рые уже приняты, помогут 
облегчить ситуацию. Сейчас 
администрация Екатерин-
бурга ведёт мониторинг на 
этом участке в режиме ре-
ального времени. Так что 
при необходимости будут 
приняты дополнительные 
меры.

Внимательно следят за 
дорогой в Академический и 
госавтоинспекторы. В схему 
организации движения вне-
сены коррективы, сообщи-
ла старший инспектор отде-
ления пропаганды Управле-
ния ГИБДД по Свердловской 
области Евгения Бушма-
кина. На перекрёстке улиц 
Академика Бардина и Сера-
фимы Дерябиной для увели-
чения пропускной способно-

сти исключены левые пово-
роты. Но некоторые водите-
ли игнорируют требования 
установленных здесь зна-
ков, что приводит к заторам 
на перекрёстке. Также вбли-
зи от места перекрытия ули-
цы дежурит наряд ДПС.

Глобальная 
реконструкция
Несколько дней назад 

глава Екатеринбурга Алек-
сей Орлов утвердил про-
ект планировки и меже-
вания территории для ре-
конструкции трамвайного 
кольца на Белореченской и 
Волгоградской. Переустрой-
ство запланировано в связи 
с возведением трамвайной 
линии в Академический. 

Также разработаны меры 
по снижению уровня шума 
и вибрационных нагрузок. 
Кроме того, специалисты 
создадут новый велопеше-
ходный маршрут и займутся 
переустройством инженер-
ных коммуникаций, расска-
зали в пресс-службе мэрии 
Екатеринбурга.

После реконструкции 
остановочный комплекс на 
Юго-Западе будет одновре-
менно вмещать до 20 трам-
вайных вагонов. Согласно 
проекту, протяжённость ре-
конструированной трамвай-
ной линии на кольце соста-
вит 0,7 км, ширина трамвай-
ного полотна – 6-7 м, шири-
на проезжих частей в месте 
переустройства – 2х6,25 – 
2х7,0 м, ширина тротуаров 
– 2,25–3,0 м, ширина вело-
сипедных дорожек – 2,5 м. В 
постановлении указано, что 
для реконструкции придёт-
ся изымать несколько зе-
мельных участков. Их опре-
делят во время кадастровых 
работ.

Напомним, что строи-
тельство трамвайной вет-
ки в восьмой район – Ака-
демический – стартовало в 
2021 году. Она пройдёт от 
проспекта Академика Саха-
рова по улицам Вильгельма 
де Геннина и Серафимы Де-
рябиной до Волгоградской, 
а далее от Волгоградской до 
Татищева. В Академическом 
линию дотянут до Широкой 
Речки (улицы Хрустально-
горская – Евгения Савкова) 
и построят там трамвайное 
депо. Общая протяжённость 
линии составит 8,8 км, там 
установят 14 остановочных 
комплексов.

На бутылку пробка 
не нашлась 
Движение транспорта в Академическом районе остаётся рабочим

Названы возможные места установки 
Краснознамённой группы

В Екатеринбурге реставрируют Краснознамённую группу 
с орденом Ленина. Работы должны завершиться в марте.

Об этом в ходе заседания Совета по сохранению и раз-
витию культурного наследия Екатеринбурга (Совет неравно-
душных) заявил глава города Алексей Орлов. Он также при-
звал присутствовавших ответить на два вопроса: стоит ли 
возвращать памятник и куда.

Главный архитектор уральской столицы Андрей Молоков
обозначил несколько мест, где можно разместить Красно-
знамённую группу. Список выглядит следующим образом:
 на историческом месте на Плотинке;
 на улице Челюскинцев возле РЖД;
 на пересечении улиц Гагарина и Ленина;
 на площади Первой Пятилетки.
Во время обсуждения присутствовавшие разделились на 

два лагеря: тех, кто решительно высказался против возвраще-
ния в город памятника, и тех, кто считает необходимым всё же 
вернуть его. Последние в большинстве предложили установить 
Краснознамённую группу на прежнее место, на Плотинку. 

«Коллеги, у меня нет точного решения, но я хотел бы 
прокомментировать, что вы все сказали. Я очень верю в силу 
слова, памятник как слово, оно и означает память. И если его 
(Краснознамённую группу) восстанавливать как памятник, 
то, конечно, на старом месте и желательно в тех пропорциях, 
в которых он был», – сказал Евгений Горенбург. Он также оз-
вучил компромиссный вариант. Он предложил поискать па-
мятники, которые ещё где-то лежат. И если их много, сде-
лать парк скульптуры в ЦПКиО.

Как отметил мэр, ежедневно он получает сообщения с 
вопросами относительно Краснознамённой группы. Он под-
держал идею с парком скульптуры.

Напомним, Краснознамённую группу демонтировали девять 
лет назад. О её возвращении заговорили в начале 2019 года. 
Предполагалось, что памятник не только восстановят, но и вер-
нут ему исторический орденоносный облик. Однако в декабре 
того же года стало очевидно, что сроки восстановления мону-
мента затягиваются. Сейчас памятник находится на складе.

Нина ГЕОРГИЕВА

Краснознамённую группу демонтировали девять лет назад
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Интерактивная площадка, посвящённая жизни Владислава 
Крапивина, 15 февраля открылась в его именной аудитории. 
Идею реализовали в рамках проекта «Командорские 
острова», посвящённого студенчеству советского и 
российского детского писателя.
Аудитория №438 на факультете журналистики УрФУ стала 
именной год назад. Писатель, организатор детско-молодёжной 
организации «Каравелла» учился на журфаке Уральского 
государственного университета с 1956 по 1961 год.
В экспозиции «Студенческая юность» мачта со штурвалом, 
шпаги, стенды с информацией про писателя, которые 
создали воспитанники центра «Каравелла», а также книжные 
шкафы, журналы и личные вещи писателя. На площадке 
предусмотрен буккроссинг книг Крапивина. Все издания, 
закупленные в рамках проекта, получили уникальную 
памятную наклейку

В мэрии Екатеринбурга 
представили проект благоустройства 
аллеи Шифровальщиков

В Екатеринбурге благоустроят аллею Шифровальщиков между 
улицами Сакко и Ванцетти и Маршала Жукова. Название ей было 
присвоено в мае прошлого года.

Проект вчера на заседании Совета по развитию рекреацион-
ных и общественных пространств представила гендиректор Со-
юза специалистов ландшафтной отрасли Урала «Клевер» Анна 
Кудряшова. Она предложила сохранить имеющиеся яблони на 
аллее и высадить дополнительные многолетние цветы и ку-
старники. Там обустроят велодорожки и дорожки для электро-
транспорта параллельно ул. Антона Валека. В перспективе её 
соединят с велодорожкой, идущей из центра города с Плотин-
ки. При этом лишние бордюры и препятствия будут убраны. На 
территории аллеи также появится навигация.

«Ключ лёг в планировочное решение. Сверху террито-
рия похожа на него, можно организовать там подсветку», — 
предложила Анна Кудряшова.

Совет в целом принял концепцию благоустройства ал-
леи. Жителям города предстоит проголосовать за обновле-
ние территории.

Напомним, что название аллее было присвоено в год 
100-летия шифровальной службы России.

Оксана ЖИЛИНА

Максим Цветков (слева) и Карим Халили утешают Эдуарда Латыпова на финише гонки

ПЕКИН-2022
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Владимир ВАСИЛЬЕВ

Во вторник, 15 февраля, 
на Играх в Пекине сборная 
России завоевала две 
медали: серебряную в 
конькобежной гонке 
преследования и бронзовую 
в биатлонной эстафете.

Установили мировой 
рекорд, но остались 
без золота

Свой лучший результат в 
командной гонке преследова-
ния сборная России показала 
в полуфинале. Наши спортсме-
ны не просто одолели одного 
из фаворитов соревнований – 
команду США, но и установили 
сразу два рекорда – олимпий-
ский и мировой для равнинных 
катков (3:36.62).

В финале, где россиянам 
противостояли норвежцы, по-
казать похожий результат, к 
сожалению, не удалось: наше 
трио уступило сопернику боль-
ше двух секунд, что по конько-
бежным стандартам – вечность.

За сборную России высту-
пали Даниил Алдошкин, Сер-
гей Трофимов, Руслан Заха-
ров и Александр Румянцев (за-
пасной).

Серебряная медаль, кото-
рую они завоевали, – всего вто-
рая конькобежная награда на-
шей страны на Играх в Пекине 
(до этого была бронза).

Лишились победы 
из-за пяти промахов

Мужская эстафета 4х7,5 
км для сборной России нача-
лась (и долгое время продол-
жалась) – лучше некуда. Наши 
спортсмены лидировали с са-
мого первого этапа, причём с 
огромным преимуществом. За-
вершавший эстафету Эдуард 
Латыпов ушёл на свой этап с 
гандикапом в 40 с лишним се-
кунд над тройкой преследова-
телей. Первую стрельбу (лежа) 
россиянин провёл на отлично, 
а вот на стойке случилась ка-
тастрофа: наш спортсмен сде-
лал аж пять промахов! Пока он 
накручивал штрафные круги, 
норвежец Ветле Шостед Кри-

стиансен и француз Кентен 
Фийон-Майе убежали далеко 
вперёд.

Сборная России, в соста-
ве которой также выступали 
Александр Логинов, Карим Ха-
лили и Максим Цветков, заня-
ла третье место. Это третья ме-
даль наших биатлонистов, за-
воёванная на нынешней Олим-
пиаде, и все они – бронзовые.

*  *  *
Сегодня в Пекине пройдёт 

женская эстафета. В её соста-
ве побегут две представитель-
ницы Свердловской области – 
Ирина Казакевич (на первом 
этапе) и Светлана Миронова
(на третьем). Начало – в 12:45 
по уральскому времени.

Конькобежный парадокс 
и мегадрама в биатлоне

Реконструкция трамвайного кольца на Волгоградской

ТРАМВАЙНЫЕ ПУТИ
 – действующие
 – новые

Вместимость 

20 вагонов

Интервал движения 

5 минут
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Тренер, которому нужен вызов
Владимир Федотов про Урал, Кузбасс и Сочи
Пётр КАБАНОВ

Из всех тренеров Российской футбольной премьер-лиги, 
работающих сейчас с клубами, лишь один уроженец 
Свердловской области – Владимир ФЕДОТОВ. Его история 
такова, что сейчас бы сказали: «Кино. Такого не бывает». 
Бывает. Уроженец Михайловска, игрок «Уралмаша» и 
«Урала», он начал тренировать в родном клубе, потом 
были два года в новокузнецком «Металлурге-Кузбассе», 
полтора года без работы и тренерский пост в каменской 
«Синаре», игравшей на первенство Свердловской области. 
Сейчас он возглавляет ФК «Сочи». Команда занимает 
третье место в чемпионате России и отстаёт от лидера на 
семь очков.  

Президент ФК «Урал» Гри-
горий Иванов очень ёмко оха-
рактеризовал Владимира Фе-
дотова: «Володя – человек, ко-
торый сам себя сделал. Ему в 
этом надо отдать должное. Он 
был без работы, и я ему предла-
гал возглавить школу «Урала». 
Он ответил: «Ты пойми, я тре-
нером хочу быть». Взял и пое-
хал в новокузнецкий «Метал-
лург-Кузбасс». Там вообще де-
нег не было. Потихоньку, поти-
хоньку продолжал. Многие тре-
неры давно не работают, но по-
прежнему продолжают расска-
зывать нам, как надо играть. А 
Володя брался за любую рабо-
ту. Ему воздалось за это». 

Профессиональным трене-
рам к таким крутым кульбитам 
не привыкать, но стоит вду-
маться: ещё в 2015-м он трени-
рует на первенстве области, а 
в 2021-м выводит «Сочи» в ев-
рокубки и на равных тягается с 
«Партизаном» в Белграде. 

Другие планы 
на жизнь
– Владимир Валентино-

вич, не нашли информации 
– как вы вообще решили тре-
нером стать? 

– Такая мысль пришла бли-
же к концу карьеры. Стало по-
нятно, что футбол – моя жизнь. 
Это вид спорта, в котором я 
провёл всё своё время. Это и 
моя страсть. Поэтому не бы-
ло никаких сомнений – дол-
жен был оставаться в футболе. 
Какого-то конкретного момен-
та, может, и не вспомню. Даже 
если он и был, то не стал пере-
ломным. Просто вся история 
так продолжилась. Закончил 
играть и пошёл в тренеры. 

– Многие после насыщен-
ной карьеры игрока устают 
от футбола. Такого не было? 

– У кого-то есть. Действи-
тельно, перенасыщаются игро-
вой деятельностью. У меня бы-
стро проходило. Неделя в отпу-
ске – и я снова готов. Один вы-
ходной, и уже скучаешь по про-
фессии. Моя история такая. Ни-
какого перенасыщения футбо-
лом не было. Наоборот, я отту-
да черпал эмоции, адреналин. 

– Вы закончили в «Урале». 
Пришли в клуб и сказали, что 
хотите тренировать с Алек-
сандром Побегаловым? 

– По окончании карьеры 
я сначала попал в штаб Пав-
ла Пантелеевича Гусева. Это 
был первый такой опыт. Потом 
да, Павла Гусева сменил Алек-
сандр Побегалов, и мы состави-
ли основу его штаба. Оба боль-
шие профессионалы. У них бы-
ло чему поучиться. У Алексан-
дра Михайловича был очень 
скрупулёзный подход к делу. 
Это я сейчас понимаю, что всё 
начинается с организации тре-
нировок. На Западе – особенно, 
там тренер – это менеджер. Он 
должен всё учитывать. Все ню-
ансы, все мелочи. Вот и Алек-
сандр Побегалов делал так же. 

– С 2004 по 2009 год вы в 
тренерском штабе. Потом – 
назначение главным трене-
ром. Одно дело быть помощ-
ником, другое – возглавлять 
команду. Вы были готовы? 

– Конечно, разные вещи, но 
сложилось так, и работал. Была 
концовка чемпионата, я возгла-
вил команду как и.о. Потом про-
шла вторая часть, провели сбо-
ры. Играли в ФНЛ и в принци-
пе хорошо стартовали. Но… Не-
давно прочитал, что Григорий 
Викторович Иванов объяснил 
мою отставку тем, что мы не-
много не сошлись взглядами на 
футбол (Григорий Иванов рас-
сказал об этом в интервью «ОГ» 

от 20.11.2021). Он хотел видеть 
какой-то атакующий футбол, а 
ему показалось, что мы строим 
больше оборонительный. 

– Всё было так? 
– Если он так говорит, то 

ему виднее. Мы довольно рез-
во закончили сезон и, думаю, 
если не было результатов, то 
со мной бы не подписали кон-
тракт на следующий. Потом 
прошло, по-моему, десять ту-
ров. Был неплохой старт (в пер-
вых четырёх турах – три по-
беды и ничья. А далее серия из 
трёх ничьих и двух поражений, 
причём в этих пяти матчах 
«Урал» не забил ни разу. – Прим. 
«ОГ»), но так уж сложилось.

– Он предлагал вам воз-
главить школу. Но вы отка-
зались, мотивируя тем, что 
должны тренировать. 

– Было такое. Но, понимае-
те, в школе совсем другая специ-
фика. Ни опыта, ни знаний у ме-
ня тогда необходимых не было. 
К этому нужно готовиться. У ме-
ня были другие планы на жизнь. 
Я хотел быть именно тренером. 

«Сказали, что 
в Новокузнецке 
такого больше 
20 лет не было»

– Вы поехали работать в 
«Металлург-Кузбасс». Были 
опасения насчёт такого про-
должения карьеры? 

– Когда ты футболист – у те-
бя есть предыгровой мандраж. 
Если его нет или он зашкалива-
ет – ты не покажешь себя в пол-
ной силе, не одержишь победу. 
Так что опасения всегда есть. 
Но тогда это был вызов. По-
ехать далеко, возглавить ко-
манду. И дальнейший ход собы-
тий подтвердил, что я всё сде-
лал правильно.  

– Что были за условия? 
Новокузнецк, второй фут-
больный дивизион.

– Хорошее было время. 
Помню, что мы только прие-
хали и сразу услышали: «Это 
не футбольный город, а хок-
кейный. Больше 500 чело-
век на трибуны ходить не бу-
дут». Но команда стала ра-
сти, мы выиграли во втором 
дивизионе, поднялись в пер-
вый. На стадион стали хо-
дить по 5 000 человек. Когда 
в Кубке играли с «Амкаром» 
из Премьер-лиги, то пришли 
10 000 человек. Мне сказали, 
что в Новокузнецке такого на 
футболе больше 20 лет не бы-
ло, чтобы столько людей при-
шло. Мы своей игрой, своим 
отношением смогли это изме-
нить. Команда играла с душой, 
и болельщики это оценили. 

– А вы, кстати, к хоккею 
как относитесь? 

– Я же из того поколения, 
которое осваивало все доступ-
ные виды спорта. Летом – фут-
бол, зимой – хоккей. Правда, в 
Михайловске почему-то хок-
кей с шайбой был непопуля-
рен, а был хоккей с мячом. С на-
шей школьной командой мы 
участвовали в первенстве заво-
да. У меня достаточно хорошее 
владение коньками было. Ска-
жу даже больше: это отличает 
нас от нынешнего поколения. 
Мы так развивались, и это да-
вало нам больше вариативно-
сти и функциональной готов-
ности в координации.

До сих пор с удовольстви-
ем смотрю хоккей, даже хо-
жу на матчи. Да и вообще, лю-
блю спорт. Биатлон, например. 
Там азарт во время стрельбы. 
Могу любой интересный матч 
посмотреть – будь то волей-

бол или баскетбол. В Оренбур-
ге, например, были в хороших 
отношениях с баскетбольным 
клубом «Надежда» и регулярно 
посещали матчи. 

– В детстве, может, боль-
ше в хоккей хотели играть? 

– О, нет. Вариантов дру-
гих не было. Папа мой сам 
был бывшим футболистом, 
играл на первенстве области. 
Это любовь, заложенная с дет-
ства. 

«Над переходом 
в «Синару» думал 
несколько часов»
– Как вы оказались на 

первенстве Свердловской об-
ласти по футболу?  

– В Новокузнецке футбол пе-
рестал быть нужным, хотя мы 
сохранили прописку в первом 
дивизионе. Команда распалась. 
В сегодняшнем виде клуб игра-
ет в третьем или четвёртом ди-
визионе. И хоккей, кстати, ушёл 
из элиты. «Металлург», насколь-
ко я знаю, играет в ВХЛ. Поэто-
му мне пришлось искать новое 

место. На какой-то момент по-
иски затянулись… Поступило 
предложение от руководителей 
каменской «Синары». Я посчи-
тал, что это хороший вызов, что-
бы не сидеть без дела. Кроме то-
го, требовалось проверить свои 
идеи, знания. И я благодарен за 
эту возможность Вадиму Гре-
хову (директор ФК «Синара». – 
Прим. «ОГ»). Он потом мне рас-
сказал, как они ходили вокруг 
да около и не решались сделать 
мне предложение. Но в услови-
ях безработицы оно оказалось 
кстати.

– Долго думали над таким 
переходом?

–  Через несколько часов 
перезвонил и сказал: «Готов». 
Может, конечно, что-то стёр-
лось в памяти, но когда при-
ехал и окунулся в работу – все 
сомнения пропали. Я засучил 
рукава. Значит, так богу было 
угодно, чтобы я поработал там. 
Сейчас отношусь к этому как к 
периоду развития.

– Что бросилось в глаза? 
Всё-таки между первым ди-

визионом и первенством ре-
гиона есть разница. 

– Организация футбольно-
го хозяйства произвела на ме-
ня очень хорошее впечатление. 
Всё было правильно. Почти все 
в команде являлись местными 
воспитанниками. Мы постро-
или ежедневный тренировоч-
ный процесс. Тогда такого ни у 
кого в области не было. Может, 
и сейчас нет. 

– Применяете какие-то 
вещи из тех лет в нынешней 
работе? 

– Я всегда стою на одном – 
профессиональное отношение 
к делу. И неважно, на какой ты 
ступени находишься.  

«Любая новая 
команда – вызов»
– Через шесть лет как оце-

ниваете такой вираж: от пер-
венства области до еврокуб-
ков?

– Тут я должен поблагода-
рить ещё одного человека – 
Роберта Евдокимова. Мы 
учились вместе на повышении 

тренерских категорий. Он при-
гласил меня в тренерский штаб 
«Оренбурга». А что произошло 
впоследствии… Это ежеднев-
ный труд и отношение к про-
фессии. Не знаю точно, как, но 
это работает. Это мне дало тол-
чок к развитию. Тебе нужно 
ежеминутно, ежесекундно раз-
виваться. 

– Про саморазвитие. Я 
слышал, что в «Оренбурге» 
вы анализировали игры «Ле-
стера», пытались понять, как 
команда резко стала чемпио-
ном Англии. 

– Мне лично всегда было 
интересно: за счёт чего «Ле-
стер», который не был лиде-
ром, на которого никто не ста-
вил, вдруг стал чемпионом. 
Мы провели детальный ана-
лиз, и стало понятно, что ни-
каких случайностей нет. Это 
тренерская работа Клаудио 
Раньери. Мы проштудирова-
ли несколько матчей, стали 
понимать командное взаимо-
действие. Команда была хоро-
шая в переходных фазах. Они 
очень быстро контратакова-

ли, имея в составе Варди. Ко-
манда работала в обороне и 
показывала очень организо-
ванный, поставленный фут-
бол. 

– Когда переходили в «Со-
чи», у вас были такие же ам-
биции? 

– Это, безусловно, был оче-
редной вызов. Масштаб в «Со-
чи» совсем другой. Но и зада-
ча была сложная – сохранить 
прописку в Премьер-лиге. Ко-
манда отставала, и это было 
серьёзно. Но я подумал и ре-
шил: не попробовать глупо. 
Нам удалось решить задачу, 
и в следующем сезоне коман-
да обрела уверенность. В ито-
ге добрались до еврокубков. 
Могли пройти дальше, но не-
много не хватило. В серии пе-
нальти, конечно, было трудно. 
Может, не удалось справить-
ся с нервами, может, стади-
он в Белграде давил, всё-таки 
20 000 человек было. Но это 
хороший опыт. «Партизан» 
достойный соперник, серьёз-
ный. И мы не стали мальчика-
ми для битья. 

– Для вас всегда в про-
фессии важен какой-то вы-
зов? 

– А любая новая коман-
да – вызов. Это незнакомый 
коллектив, в который нуж-
но прийти, выстроить отно-
шения. С руководителями, с 
персоналом, с игроками. Это 
называется – создать микро-
климат. 

– Вы как-то отмечали ещё 
такой пункт: поменять мен-
тальность. 

– Футбол сложен. Тяжёлый 
вид деятельности. Есть сило-
вой аспект, выносливость и так 
далее. Но! Нужно всегда в играх 
получать удовольствие. Это 
не менее сложно, но это долж-
но быть в основе. Это надо по-
нимать. И ещё бы добавил, что 
нужно не бояться проиграть. 
Да и вообще, не надо ничего бо-
яться. 

– По вам видно, что вы ни-
чего не боялись. 

– (смеётся)… Опасался. 

«Уралмаш» – 
родная команда. 
По-другому 
и не скажешь» 

– На родине, в Михайлов-
ске, часто бываете? 

– Хотелось бы почаще, но 
мой род деятельности не по-
зволяет…

– За местным «Жасми-
ном» следите? 

– Да, слежу, знал людей, 
поддерживающих команду 
– мэра Михайловска Миха-
ила Петухова, Александра 
Слесарёва (был гендиректо-
ром ЗАО «Жасмин». – Прим. 
«ОГ»). Единственное, что хо-
чется заметить, – практиче-
ски нет воспитанников фут-
больных секций самого Ми-
хайловска. Много «варягов». 
Я вижу в этом минус. Но то, 
что там футбол любим, что 
там много болельщиков – это 
факт. Богатые традиции. Ещё 
мой отец в команде на пер-
венстве области играл. Дай 
бог, чтобы всё продолжалось 
и явилось во всей области 
примером развития футболь-
ного хозяйства в целом. 

– Про вашего отца. Он 
же в итоге добился второго 
просмотра в школе «Урал-
маша»? С первого раза вас 
не взяли. 

– Совершенно верно. Вик-
тор Фёдорович Ерохин (фут-
болист и тренер «Уралмаша», 
сыгравший за клуб в 60–70-х бо-
лее 300 матчей. – Прим. «ОГ») 
тогда руководил набором и ко-
мандой 1966 года рождения. В 
первый мой приезд он посмо-
трел на меня и честно всё ска-
зал… Подготовка в Михайлов-
ске у меня была, но не было ста-
бильности. Тренировки то бы-
ли, то нет. Даже на год ушёл в 
бокс, чтобы не было простоя. 
Поэтому в первый раз не полу-
чилось попасть в команду. По-
тому попробовали ещё. Это, ко-
нечно, батя всё затеял. Он боль-
шой молодец в этом плане был. 
Тогда так интересно получи-
лось, что у 1966 года почему-
то не было соревнований. А 
практика-то нужна. Батя орга-
низовал меня в команду школы 
по 1967 году на первенство об-
ласти по второй группе. Игро-
вая практика помогла мне на 
том этапе. И в школу «Уралма-
ша» я приехал другим, более 
подготовленным. И Виктор Фё-
дорович дал добро. 

– Владимир Валентино-
вич, вдруг будет такая воз-
можность, вернётесь в Екате-
ринбург? 

– Никогда не говорю ни-
когда. Михайловск и Екате-
ринбург – это места, где рос, 
развивался как человек, как 
футболист. Это жизнь, и надо 
понимать, что огромная часть 
моего сердца там. «Уралмаш» 
– родная команда. По-другому 
и не скажешь. Я рос вместе с 
ней. Это родное место, и мы 
всегда будем готовы за него 
сражаться. 

ДОСЬЕ «ОГ»: 

Владимир ФЕДОТОВ родился 12 августа 1966 года в Михайловске 
(Нижнесергинский район). Там же начал заниматься футболом. 

 В 1981 году со второго раза попал в школу «Уралмаша». Дебю-
тировал за команду в 1983 году во второй лиге.
 Большую часть игровой карьеры провёл в уральском клубе – 

с 1986-го по 1996-й, с 2000-го по 2003-й. Также выступал за 
«Дружбу» (Йошкар-Ола), «Арсенал» (Тула), «Газовик-Газпром» 
(Ижевск) и «Сокол» (Саратов). Играл на позиции защитника и 
полузащитника. 
 В 2004 году начал тренерскую карьеру в «Урале». После отстав-

ки Александра Побегалова начал исполнять обязанности главно-
го тренера в июле 2009 года. 
 С 16 июля 2009-го по май 2010 года официально возглавлял 

екатеринбургский клуб.
 С января 2011-го по июнь 2013-го возглавлял «Металлург-Куз-

басс». 
 В 2015 году тренировал «Синару» из Каменска-Уральского. 
 С июня 2015-го по июнь 2017 года входил в тренерский штаб 

«Газовика» (сейчас – «Оренбург»).
 С августа 2017 года – главный тренер «Оренбурга». 
 С начала 2020-го – тренер «Сочи». Помог команде сохранить ме-

сто в Премьер-лиге. В следующем сезоне команда заняла 5-е 
место и впервые в истории вышла в еврокубки. 

Владимир Федотов неплохо начал в «Урале» в качестве тренера, но в 2010-м покинул должность. По мнению президента клуба, из-за разного взгляда на стиль игры

Владимир Федотов (справа, в борьбе против Александра Кержакова) большую часть игровой 
карьеры провёл за уральский клуб. Начинал в «Уралмаше», а заканчивал уже в «Урале»
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